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前言前言

今年候任幹事會在政綱上正面地提出了「要做一名好醫生」這個號

召，並且提出「實踐行動」，「體驗了解普羅大眾的生活背景」，「訓

練從病人角度去看事物……」；做個好醫生，認識未來的責任，這些號

召已經提了好幾年，在提出來之前，醫學會的活動大致上又是怎樣的？

提出後，活動的情況又是怎樣的？

「認中關社」之前……「認中關社」之前……

醫學會的活動，並非是一個獨立的個體，它時時刻刻受着大專界的影

響，而大專界也在一定程度上受着中國和香港的發展所牽連，欲瞭解這

個脈絡，是需要來個時代背景的分析。

六十年代及以前……　　在這些年代中，國際間沾起了恐「共」症，

美國對「中共」的圍堵及中國的閉關政策，給人們對中國和一些政治

問題起了莫名的恐懼，而當時港府政策，大致上仍然維持着殖民地的

本質；加上當時能夠上大學唸書的，畢竟是少數較富裕家庭的子弟，所

以，當時醫學會的活動是以文康聯誼為主；如醫學生之夜，醫學會週年

舞會，週年大旅行等，而認識性的活動卻很少了。

七十年代……　　隨着六七暴動，六九校政改革，而中國亦漸摒除自

封的外交，大專亦醞釀一股認識中國的必要性和熱誠；七二保釣風起雲

湧磨練了不少大專學生，七二中文成為法定語文，鼓舞了學運的滾滾洪

水，再加上中、下層家庭的子弟入大學漸漸增加，學生背景的多元化便

提供了活動性質多樣化的原動力。

在醫學會中，認識性的活動也慢慢地發展起來：「啟思」七二年二月

有「中國醫療衛生見聞錄」；五月刊登的釣運等。認識將來責任方面，

在「啟思」中只發現一兩篇文章，如七二年二月刊登黃夢花醫生來稿，

同年，瑪麗灣義工成立，同學增添了社會服務的活動。

醫學會，你的脈絡是怎樣找的？ 醫學會，你的脈絡是怎樣找的？ 
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七三年「反貪污，捉葛柏」，同年，廉署成立，在某程度上顯示了社

會上的保守勢力倒退了一些；文憑教師罷課，杯葛升中試，成為當時社

會上教育群眾，打破保守觀念的先鋒。大專界亦在數年參與的經驗中，

確立了「走出象牙塔，認識事物」這個概念，「學苑」也標榜「認識中

國，認識香港」這個路線；隨着尼克遜訪華（七三），中國進入聯合國

（七四），拉近了中國在同學心目中的形象。同年，健委會便搞了「中

醫週」，在當時來說，是頗為創新的活動。在中醫週意見簿上有謂：

「新的事物，從來都不可能做得完善完美的，但有一個起點，有了一個

開頭，路就可以走下去了，這條路，在許多地方被證實是走對了。」

（見啟思七三年五月號）當時亦有同學致函「啟思」，要求更多討論文

章；同年第五期，啟思刊載「泰國大學生的抵制日貨運動」，為首次對

一些尖銳性的問題，作出分析。而健委會的一篇「認識我們將來的處境 

— 為做一個好醫生的準備」，首次提出了「好醫生」這個方向。而醫學

會也漸漸成熟起來了。繼「中醫週」後，校園內開始有一股認識祖國的

動力，「啟思」在七四年介紹中山先生，魯迅先生，洪若詩醫生等等；

同年，學聯在十月初舉辦首屆「中國週」亦有不少醫學院同學參與。

總的來說，雖然當時「認中關社」未正式提出來，但是經過幾年的啟

蒙，探討和發展，同學也強烈感覺到走出課本，探討問題，認識周圍，

關心中國和香港社會，認識未來的責任等等的重要。

「認中關社」及其後……「認中關社」及其後……

七五年周榮祖內閣提出「認中關社」的口號，在這時期，社會上抗爭

權益事件劇增，而大專界在堅持認識問題的前提下，認中活動也相應地

更被看重；幹事會主動投入中國週，「啟思」也辦了「啟思週」，介紹

社區健康和中國的醫療衛生；七六年，雖然幹事不參加「中國週」，但

仍有廣大同學踴躍參加。七七年，林光前內閣提出「放認關爭」，並於

九月首次舉辦中山醫院專業團，同學反應相當良好。

在同一時期，關心社會方面，大專界也有一定程度上的參與。在醫學

會中，關心醫療界活動較為主要：七五年長洲社訪，觀塘社康計劃等。

七六年愛秩序灣村大火，大專界掀起了慰問和關注；七七年，就非英聯
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邦醫生問題舉行了座談會，而第二間醫學院，兩年實習醫生計劃的問題

上，一直激蕩着同學們的討論氣氛。

在課程檢討方面，在七五年正式由幹事會成立了專責小組，收集意

見，此項活動，一直維持至今。

七八年又如何……　　因中國近年在急劇變化，同學未能預知，所

以，這年的活動主流無形中從認中的層次轉為關社的方向上，而關社的

形式也比以前改變了，從以前認識的層次，轉為親身參與抗爭的漩渦中

（如金禧、艇戶等事件），醫學會也不例外，同年，「啟思」就金禧事

件刊發了專號特刊，幹事會也發動同學關注此事，更有不少同學投身此

事件中，為爭取師生正義的要求作出一點努力；其他方面，兩年實習醫

生事件，香港醫療問題，弱智問題等的探討性計劃，都成為此年的活動

主流。

結語和前瞻結語和前瞻

過往醫學會的活動，由一個以文娛聯誼為主流，演變成以確立認識周

圍和關心社會、國家等為目標，其中過程，是曲折的、複雜的；以現時

活動的主流，個人認為未免有點「走了太過」一點，頗有脫離同學的趨

勢。認識社會，很好，但主動投身於社會抗衡之中，則需一個強大的同

學支持作後盾，但是如何把抗衡的事件始末原委，向同學詳細交代，並

使他們認同每一項抗衡事件當中，着實不易，加上事件進展有時很快，

同學未能跟得上，所以，在現時趨勢下，認中關社的道路是正確的，但

仍須更有效地加強校內討論氣氛。

參考資料：學苑七八年十月號

啟思（七二 — 七八年）

醫學會年刊（七一 — 七七）

醫學會全民大會報告（七一 — 七八）
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